



Informes de la ASF de la Cuenta Pública 2024

Possible desfalco en Cuajimalpa por 1,088 millones

• La Auditoría Superior de la Federación revisó las aportaciones a través de Fortamun y Faismun

Maritza Pérez

maritza.perez@eleconomista.mx

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) identificó un posible desfalco por más de 1,088 millones 596,073 pesos durante el año 2024 en la Alcaldía Cuajimalpa de Morelos, de la Ciudad de México; mismo periodo en el que dicha demarcación contó con tres diferentes alcaldes.

Lo anterior, al hacer una revisión a los recursos de origen federal que fueron otorgados a la demarcación a través del el Fortamun (Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de los Municipios) y el Faismun (Fondo de aportaciones para la Infraestructura Social Municipal), cuyo dinero es destinado a los municipios para fortalecer la seguridad pública, la infraestructura básica y combate a la pobreza extrema.

La ASF halló que la alcaldía de Cuajimalpa de Morelos no proporcionó los registros contables y presupuestales necesarios para comprobar el uso de estos recursos y mucho menos proporcionó la documentación comprobatoria y justificativa de las erogaciones, por lo que se desconoce el destino del gasto.

Entre las principales observaciones están un probable daño al erario por un monto de 51 millones 278,721 pesos por no comprobar el destino de estos recursos pertenecientes al Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal y de las Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal.

Así como otros 222 millones 193,017 pesos, debido a que la alcaldía no proporcionó los registros contables y presupuestales ni la documentación

comprobatoria y justificativa del gasto asociados al Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de los Municipios y de las Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal 2024.

Aunado al mayor posible desfalco por más de 815 millones 124,334 pesos correspondientes a las erogaciones financiadas para las Participaciones Federales a Municipios 2024. Según lo señalado por la ASF, estas participaciones federales, incluidas principalmente en el Ramo 28, son recursos no condicionados que la Federación transfiere a los municipios a través de los estados como compensación por su adhesión al Sistema Nacional de Coordinación Fiscal.

Y las localidades pueden disponer de estos recursos de manera libre para financiar gasto corriente o de capital según sus necesidades.

Es así que a diferencia de las aportaciones del FAISMUN y el FORTAMUN, que pertenecen al Ramo 33, dichos recursos no están etiquetadas, “lo que otorga autonomía presupuestaria a los municipios”.

Lo anterior, dijo la ASF, “generó un probable daño a la Hacienda Pública por un importe de 1,088,596.1 miles de pesos, que representó el 100.0% de la muestra auditada; las observaciones determinadas derivaron en la promoción de las acciones correspondientes. En conclusión, la alcaldía de Cuajimalpa de Morelos, Ciudad de México, no realizó una gestión adecuada de los recursos del Gasto Federalizado, incluidas las Participaciones Federales de la Cuenta Pública 2024”.

Es de resaltar que, durante este año, dicha demarcación vio pasar a tres alcaldes; Adrián Rubalcava, quien en marzo de 2024 pidió licencia definitiva para contender por la candidatura para la Jefatura de Gobierno; tras la licencia la alcaldía Cuajimalpa fue administrada por Carlos Alberto Gómez Hernández, quien dejó el cargo en septiembre luego del triunfo del panista Carlos Ortega Hernández, quien ocupará el cargo hasta 2027.



Entre las principales observaciones están un probable daño al erario por un monto de 51 millones 278,721 pesos por no comprobar el destino de estos recursos pertenecientes al Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal y de las Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal.



La alcaldía de Cuajimalpa de Morelos, Ciudad de México, no realizó una gestión adecuada de los recursos del Gasto Federalizado, incluidas las Participaciones Federales de la Cuenta Pública 2024”.

Auditoría Superior de la Federación

815
MILLONES

están pendientes de comprobar por Cuajimalpa que son parte de las aportaciones federales a municipios.